

Crónica Literaria

Por ALONE

"Epictias", poesía, por Iñaki Barquero (Locas).—Puede la ola de admiración que levantaron los primeros poemas de Iñaki Barquero, empujarnos algunos a preguntarle cómo iba a evolucionar ese muchacho tan bien enseñado en su libro que casi se confundía con los demás y los superó todos. Su misma compostura perfección de fondo y forma, su natura, soberanía, cierto acuerdo interior resulta novedoso y su atmósfera inspiradora tenazza de que tenemos que, más liviana, incluso que las anteriores, se dynamiza cada. La hacia dura esa docilidad profusa riada de promesas de la fruta verde, como el dominio pronto habrá madurado.

Y se hizo ver entonces que viajar, salir, ver otras tierras, respirar otros aires lo podía liberar, soltándole las alas. Se advierte que a medida que se va más "más es poco", más a veces mucho y que su temperamento como el suyo, fuerte, pero débil, caria el riesgo de sufrir una desorientación, gran frustración.

Iñaki Barquero hace su viaje a La Chica. Lo precede el ejemplar suyo, de buen aspecto. El "Historia", el "Gabinete", el "Neruda", el "Baldellón" se habrán desplazado plenamente en sus vacaciones por el viaje cuando Iñaki Barquero entra dispuesto de todo tipo y en este entorno una fotografía.

Al regresar apreciaremos signos insólitos, no muy claros, pero transfiguradores. Hasta que usar la terrible palabra "impacto" para definir sus efectos de visión total, desconcertante y profunda.

Tal es "Rápidas", ya a cierta distancia, permitiendo apreciar los resultados de aquél entusiasmo que lo sacudió con sus vacaciones.

Iñaki Barquero parece otro.

Un poco, muy poco, algo de los "Residencias" de Pablo Neruda, un foliar alucinado, una indudable queja, el doctor de un sueño que aún no concluye y el nacer a otras emociones en que él doctor angustioso y la novedad, la sorpresa, una especie de curiosidad apasionada e interregante intervienen.

Un centro dulce y absorbente las hace cliar, entrecostadas y como pedazos alrededor de un eje: su pueblo ya, su casa, su cuerpo, sus reacciones latentes o inconscientes, el misterio de su persona contemplada como otra vez que se estremeció literariamente a todos los pines sin dejar de ser él. Durante el comienzo de un libro delimitado por el problema del conocimiento y la atención al gran desconocido que se desdoba.

El estoy en una cosa, todo ello es mi cosa
El estoy en un pueblo, todo él es mi cosa
en. Unir, separar, mi oficio es mi
estoy venir de afuera para decir mi escape
para que mis ojos se abran, se cierran oscureciendo
para que mi boca sea mi verdadero solo
mis manos mis guardias inmóviles.

Es la nota que se va dando abriendo el libro. No acaba de sorprenderse y desorientarse, está maravillado de existir de tener: razón, brillo, pasión. No el autor ni las imágenes culturas, todo él es un turbulento de sí mismo, tan extraño como si hubiera arribado a otro planeta y necesitara reconocerse, tocarlo. Iba dolido de haber sentido los que dejaron a la lava y no supieron devolver. El mismo le dice a medias solamente, con la cabeza no muy firme todavía, desgarrado como de fuerza y un lecho encendido.

(Qué alegría!)

Objetos más me aleja más voy siendo yo
a veces con gran turbación veo que aún estoy aquí
los otros son cosas de donde no salgo
los días son horas abusadas
en silencios el mundo que circunda a cada uno
el que nos devoró los demás cuando nacieron
brotos de frutos que danzan para sólo el cielo
el crepúsculo tan hermoso como un pajar.

El título de la obra aumenta la perplexidad que causa el experimento, claramente no es ésto de una bella alucinación. "Epictias". Hemos consultado un diccionario para precisarlo. Véase del griego "misticismo" y "teísmo", significan "apariencia" o manifestación. Es una de las principales herencias, se celebra la Iglesia en el día 8 de enero y también se llama la Adoración de los Reyes... Afirman los autores que la antigüedad destrucción es de tradición popular, y San Felipe, mártir, que murió en el siglo IV. Hasta a esta festividad venían los habitantes considerando siempre su tanta importancia que año los emperadores arrojaban ja-

cochadas y llevaban el apóstol no se dirigió a doña de celebrarla, según refiere Amancio Marañón. Lo mismo dirá don Gregorio Nicanor del emperador Valerio y refiere que la magnitud y solemnidad del oficio, el gran concurso y la devoción del pueblo, la venerable presencia de San Blas, que celebraba el peregrino, y el verbo sacerdote de la misa de tanto honor, impregnadas de tal gravedad al sacerdote que sus precios adiestraba para que no corriera deshonra". Era la fiesta romana de la estrella que guía con su brillo Belén a los Magos de Oriente.

Diferencias tienen con otras romerías en mayor solemnidad, con el eco, el reciente y la misa en las masas populares.

Epifanías [artículo] Alone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alone, 1891-1984

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Epifanías [artículo] Alone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)